

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO IV

San José, Costa Rica viernes 18 de abril de 1902

NÚMERO 842

ENRIOUE PUCCI



Rubber banana cacao

OFICINA

de Información y Consulta sobre Empresas Agrícolas e Industriales, posibles en Costa Rica.

AMÉRICA CENTRAL

San José.—Calle Central Norte Número 117.

ESTA OFICINA atenderá los informes que se soliciten de afuera del país. Propondrá al Exterior las Empresas que se le encomiendan. Recibirá órdenes de compra y venta de fincas. Aceptará representaciones y comisiones, tanto Agrícolas e Industriales como del Comercio en general. Tiene corresponsales en la República, en los puertos de Limón y Puntarenas; y en el Exterior en las ciudades de San Francisco y Los Angeles (California), en New Orleans, New York, Boston y Chicago.

AGRICULTURA E INDUSTRIA

ESPACIO RESERVADO PARA E. PUCCI

N.º 1º San José, 25 de marzo de 1902
INSTRUCCIONES

He recibido encargo de negocios sin las noticias necesarias para bien apreciarlos. Deseo utilizar tiempo y uniformar los trabajos de mi oficina. Manifiesto a quien interesa, que en todo informe sobre la PROPIEDAD, en la que se quiere establecer una empresa deben darse los detalles siguientes:

SITUACION—LINDEROS—MEDIDAS—TOPOGRAFIA—EIDROGRAFIA—ELEVACION GEOGRAFICA y CLIMA. (respecto a las aguas, vientos, temperatura y salubridad). TERRENO (profundidad, frescura, composición y color). CULTIVOS (descripción, medida y producto neto, anual). EDIFICIOS RURALES, MAQUINARIA, MUEBLES, HERRAMIENTAS y ANIMALES (descripción, número y valor). TITULOS DE PROPIEDAD y GRAVAMENES (naturaleza e inscripción en el Registro de las Propiedades). CIRCUNSTANCIAS IMPORTANTES (información sobre las maderas finas y de construcción, hule natural, árboles frutales, caídas de agua, fuerza motriz, facilidad de riegos, vías de comunicación a la PROPIEDAD, distancia aproximada de ésta a los centros de población; muelles, ferre-carriles (existentes en construcción y en proyecto), cursos de aguas navegables y canales en proyecto EMPRESAS que se encomiendan: con los detalles de base para comprobar sus resultados. CAPITAL NECESARIO—PROPUESTAS.

En lo sucesivo aprovecharé de este mismo espacio, para ultteriores instrucciones y avisos.

E. PUCCI

Emprende y continúa

La pereza es la llave de la pobreza.

MANUAL

DE AGRICULTURA TROPICAL

por NICHOLLS

Trad. por Enr. Pittier en unión de D. Manuel Aragón y J. A. Facio.

C. 2-50

Librería de Antonio Lehmann

TRANVIA DE SAN JOSE

AVISO IMPORTANTE

Esta Empresa pone en conocimiento del público que del 1º de marzo en adelante, regirá un nuevo sistema para el cobro de pasajes en la extensión de San Pedro.

Todo pasajero, al pagar su pasaje, recibirá del Conductor un billete numerado que este empleado punzará al entregarlo. Al tiempo de recibirlo debe el pasajero observar que el billete esté perforado y que su número de orden sea mayor que el escrito sobre la pizarra colocada en el extremo del carro, y tendrá cuidado de conservarlo para mostrarlo a los Inspectores cuando lo soliciten en cualquier punto de la línea en que suban a comprobar el número de pasajeros. A nadie le será permitido permanecer en el carro sin su correspondiente billete, como tampoco a quien tuviere uno marcado con un número menor que el de la pizarra. Se exceptuarán de esta regla, solamente, a los pasajeros que gocen de pase libre; pero están en la obligación de ser portadores de sus respectivos Pases y de mostrarlos cuando sean requeridos por el Conductor ó Inspectores.

San José de Costa Rica, 25 de febrero de 1902.

H. T. PURDY,
Administrador

Carlos Díaz B.

NOTARIO PUBLICO

Despacha en el bufete de los Licenciados D. Francº Montero B y Don Ricardo Casorla.

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece a los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama a Atenas al propietario.

El tren llega entre 9-30 y 10ª a. m. Almuerzo listo en el magnifico

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios. Tengo un Billar regular de grande, de seis troneras; que lo vendí por uno pequeño de carambolas.

LA REVISTA

A su ex-Director

DON FLORENCIO CASTRO

Multa in paucis

ESPANOL

Lacónica y concisa es la siguiente expresión de duelo; pero en ella se condensa de un modo elocuente todo lo más que pueda decirse de una distinguida individualidad: la oración fúnebre pronunciada por el distinguido patricio D. Francisco M.^o Iglesias.

“SEÑORES:

Vengo á rendir mi último y debido tributo de amistad y de merecida recordación, á la memoria del ciudadano recto; del patriota desinteresado y ejemplar, del defensor de las buenas causas; del político abnegado, del catoniano censor, del hombre íntegro, en sus constantes y queridas ideas de progreso y libertad.

Florencio Castro vivirá en la memoria de sus conciudadanos: su nombre pertenece á la Patria, sus escritos y aspiraciones políticas, sociales, lo recomiendan á la posteridad.

Descanse en paz el amigo consecuente, el esclarecido patriota, el buen ciudadano.”

FLORENCIO CASTRO

Era yo un niño cuando le oí mentar por vez primera. ¡Qué raro me sonó su nombre! Me imaginé al instante que se trataba de uno de esos seres privilegiados que de cuando en cuando aparecen para redimir á los pueblos. Es un nombre legendario, me dije, digno de los viejos tiempos, de los tiempos en que la rectitud de conciencia era un dogma, una virtud excelsa, apenas comparable con las esplendideces del cielo!

Se trataba de un hecho político, en el cual, D. Florencio, había tomado parte muy activa. Había protestado energicamente contra los desmanes de un mandatario, y la pérdida de orden y seguridad que traía él con el fin de ponerlo bajo llave.

—Sí—continuó mi condiscípulo—se le persigue como á un criminal. Ese hombre no es

criminal. Papá nos dijo, á la hora de almuerzo, que D. Florencio Castro era uno de los pocos hombres que en Costa Rica merecerían la alta estimación de los pueblos; que era decidido como Aníbal y recto como Catón; que no tenía más delito que el de haberse opuesto abiertamente á la mala política del Gobierno, en circunstancias en que era peligroso hasta estornudar un poco fuerte; que D. Florencio era un verdadero patriota porque no conocía el miedo y amaba al pueblo con fé de apóstol, como lo han amado tantos seres raros que tienen su página en la historia....

Lo que entonces escuché de mi amigo, allá, en la escuela, jamás lo he podido olvidar. Más tarde conocí al patriota, al recto ciudadano, al ciudadano digno, y mi idea, acerca de él, la sentí vigorizarse, bañarse en la luz de un recuerdo con resplandores aún más brillantes.

Ahora no me cabe más que lamentar su pérdida. Era un espíritu raro entre nosotros, digno de imitarse, de que se rinda ferviente culto á su memoria!

A. J. LUNA

BONUM ADSPICIT SEMPER!

Vivió para hacer todo el bien posible, de quien con fe sincera cree realizarlo en todas sus manifestaciones.

Fué esposo y padre de familia modelo; ciudadano sin tacha y amigo sin doblez.

Su pluma manaba sangre en defensa del derecho ó vertía lágrimas en favor de la humanidad que sufre. Cuando hacía lo primero, aparecía su nombre al pie de sus escritos y cuando lo segundo, jamás pasaba de las oficinas de redacción.

La patria—que para él no era sólo Costa Rica—lo encontró siempre dispuesto á defender su autonomía.

Enérgico, valiente y hasta duro, se mostraba en todas ocasiones dispuesto á combatir el mal; activo, suave, cariñoso y amable, descuidaba hasta sus propios intereses para prestar sus valiosísimos servicios hasta al más infeliz.

Era todo un carácter que admiran, aun después de su muerte, en más de una mani-

festación, el talento, la ilustración y, en fin, todos los hombres de bien que lo conocieron.

Su nombre:

FLORENCIO CASTRO RODRIGUEZ

Nosotros, al consagrar á la memoria de nuestro inolvidable amigo estas pocas frases, manifestamos á su apreciable familia que somos partícipes de su justísimo dolor.

FEDERICO G. SALAZAR

Don Florencio Castro

Con frecuencia departíamos. Era mi consejero, y quizá viva aún debido á lo acabado y valiente de sus doctrinas. Cuando abatido, yo, por el rudo combate de la suerte, no me abandonaba y más de una lágrima que acerbo dolor asomaba, cariñosamente enjugó con su gran corazón y su personificada bondad; y en momentos tales era verdadero médico para el espíritu. Sus palabras desempañaban lo nublado y denso del horizonte de la desgracia, convencían de lo hermoso del luchar, de ese luchar perdurable. “Los hombres, decía, estamos sujetos á multitud de vaivenes y de circunstancias, pues somos sus hijos, y al error porque somos humanos y como tal somos imperfectos. Unos se sobreponen y viven con holgura más que de sobra: no tienen lo que generalmente llaman penas y se olvidan de los que sufren; se les endurecen sus sentimientos y hasta sus facultades llegan á un estado de sólo tener por cierto lo que ellas juzgan; no tiene *caridad evangélica*, son meros sepuleros blanqueados, como dijo Cristo: no les importa, en fin, la salvación de nadie. A los menospreciados tócales analizar los hechos, su culpabilidad, vindiarse para ante su conciencia, pues con los sufrimientos se pargan las faltas de cálculo, de previsión, etc. que cándidamente se cometen, y no hacer caso de los que se huelgan de su situación, ya que unos viven como *quieren* y otros como *pueden*. Lo que importa y matabo, es una voluntad de acero, una fuerza hercúlea para amullarse contra ese enemigo, que

si no se vence, se le estorba la victoria y el tributo....” Y á ese tenor hasta desorientar los feos proyectos firmemente resueltos y listos para su ejecución.....!

Pasaron varios días sin volverlo á ver.

Una mañana lo encontré en el Jardín Central, lugar que frecuentaba, y díjome estar un *poquito* enfermo....pero ¡ay! estaba herido de muerte....!

Pocos días después eran, sus restos venerados, conducidos al cementerio....! Y pensé en el misterio.... ¡Ah! lo misterioso compromete la atención; mas no es dable penetrarse de todo, porque el ardor con que á ellos entreguemos se estrellará fuertemente, pues el problema *del más allá de la tumba* sólo tiene por solución la perplejidad y, como consecuencia y en fuerza de nuestra falta de poder, la resignación ya que la vida sólo es un latido del pulso de las eternidades.... Y por más que lo natural sea necesario, y que estemos sujetos á esa constante evolución del *nacer* y el *morir*, tan pronto en el zenit como luego en el punto opuesto, y que la muerte sea una *esperanza*,—para muchos la *única*,—esa escena de suyo luctuosa al conducir restos queridos, conmueve, pues impresionan muy dolorosamente: en ella hay cierta orfandad....!

La vida de D. Florencio, todos la conocen. Vida de noble arrogancia; vida de soberbios robles que jamás ceden al empuje grosero de las más recias tempestades; roca granítica donde se estrella el mezquino y crudo oleaje del torturar despotico; energía ardiente caldeada por el sol de las libertades y de la democracia; temperamento forjado en el yunque de los grandes luchadores por la soberanía y por los principios de la verdadera República, su bandera flameó con tintes de vencedor; blindada pluma de aplomo recto é irrecusable lógica, con que flageló al tirano y *desenmascaró* las mezquindades y los engaños farisáicos; temple que no bajaron las cárceles ni los tormentos políticos; nuevo Briareo á que los rayos olimpi-

cos de los que se entronizan, no pudieron derribar; columna, el fin, del edificio que guarda el santuario de los derechos del hombre. Esa fué el probo ciudadano que acabamos de perder y cuyas cívicas virtudes debiéramos practicar.

¡Veneración á su memoria. Sentido pésame á los que justamente lo lloran.

E. MARÍN M.

Abril de 1902

ADIOS AMIGO!

Supe tarde tu desaparición y por eso no te acompañé hasta la última morada.

Encomiar tus méritos, sería casi adulación, porque tus relevantes virtudes te levantan hasta el más allá.

Muchas espinas y muchas flores recogiste en el camino de la vida: las primeras, buscadas; las segundas, ofrecidas á tu gran corazón.

Al riguroso luto que visteu hoy tu familia, la patria y la sociedad, permite que agregue — uno de tus amigos verdaderos — un modesto crepón.

J. FERNANDO RAMÍREZ.

Homenaje

Enlutamos hoy las columnas de "La Revista" y dedicamos todo el número á honrar la memoria del inolvidable amigo y compatriota don Florencio Castro. Esta manifestación, hija del cariño, y alentada por la justicia, no es el eco sollozante que se pierde plañidero en el silencio de la noche, enamorado de las tumbas, en las ramas del ciprés... sino la manifestación espontánea, el grito fervoroso que un grupo de nobles corazones lanza para desahogar su pena y hacer que consten, en letras mojadas por el llanto, las virtudes que, como flores magníficas, adornaron el espíritu que acaba de partir.

Para *La Revista* la desaparición del distinguido ciudadano don Florencio Castro es un acontecimiento significativo y altamente doloroso.

Cuando en momentos difíciles para el encargado de la Dirección de esta hoja, la amistad y el espíritu de consecuencia escasearon, el señor Castro con su inteligencia cla-

ra, su experiencia que despedía luminosos rayos, su corazón magnánimo y su carácter valeroso enemigo acérrimo de la injusticia á la vez que defensor inquebrantable y desinteresado de la inocencia, echó sobre sus hombros la doble carga de llevar al pueblo diariamente el pan de la democracia, como él mismo lo llamaba, y de clamar por el triunfo de la Justicia en el caso concreto.

El señor Castro, pues, se hizo cargo de la Dirección y Redacción de esta hoja y del manejo de la Empresa, sin otra aspiración que la de no dejar desaparecer este periódico y mantenerlo trabajando por los nobles ideales en que se ha inspirado siempre.

El señor Castro, por lo demás, no descansó por un momento en su generoso empeño de no dejar á la intriga salir victoriosa en su tarea inéscua contra el Director de esta hoja y cuando vió á la inocencia manifestarse airosa después de recio combate, las exclamaciones de don Florencio al pie de un concienzudo artículo, fueron: ¡Viva Costa Rica! ¡Viva la Justicia!

Y esas frases no eran nuevas en él, ni de ocasión.

Su alma no podía vivir en otra atmósfera que la de la Justicia y el Derecho, y no se inspiraba en otras fuentes que en las de un sano y ferviente patriotismo.

Y recordamos ahora con ternura como en aquel momento solemne para nosotros... comenzó á leernos su escrito, revelación profunda de su magnanimidad, y las fuerzas le faltaron para terminar la lectura y rompió en llanto, cual padre cariñoso que recobra á su hijo, próximo, momentos antes, á ser victimado.

Aquel hombre era todo corazón. Nosotros así lo comprendimos y hubimos de decir, abrumados por la gratitud, lastimados intensamente por ajenas inconsecuencias y empujada nuestra palabra por esa inspiración hija de los momentos solemnes:

"Don Florencio vale por un parido."

La Revista cree cumplir con un deber sacratísimo, dejando consignada para la Historia esa frase que dará idea del hombre, del patriota que hizo oposición justa y concienzuda á la tiranía de los poderosos y á la tiranía de la ignorancia, del periodista íntegro, del escritor independiente y de conciencia,

del pensador altivo y del amigo de los inocentes y de los débiles, del político vaciado en el molde del republicanismo verdadero que no admite dobleces, fanatismos enfermos, ni pecaminosas debilidades.

Y al dedicar este fúnebre recuerdo á persona á quien debe en mucho su existencia *La*

Revista se siente orgullosa de ser justa y agradecida.

Florencio Castro no ha muerto para nosotros: su memoria derramará su brillo sobre nuestro camino como estrella rutilante á la cual acojamos nuestra mirada para orientarnos en el vasto campo del periodismo.

LA PRENSA NACIONAL

DON FLORENCIO CASTRO

Ayer á las 6 de la tarde dejó de existir este respetable anciano, á la edad de 67 años. Fué su vida laboriosa, dedicada al trabajo en la agricultura, en la que cifraba todas sus esperanzas. Su vida política, agitada á veces, le acarreó largas persecuciones en tiempo del General Guardia. De un temperamento franco y quisquilloso, no se detenía ante ningún poder para censurar con su punzante pluma los desciertos de los altos empleados del Gobierno. Su franqueza era tanta y tan innata en su carácter, que prefería perder sus amistades y aun el cariño de su familia, antes que dejar de denunciar los errores á los defectos políticos de apnéellos. Don Florencio Castro era un gran carácter: difícil será hallar otro hombre que se le parezca.

Su desaparición ha sido sentida por todos.

El señor Castro desempeñó diversos puestos públicos.

Había colaborado además con frecuencia en la prensa periódica, resultando en sus escritos una leal sinceridad y acentrado patriotismo.

Sus restos mortales fueron trasladados á la última morada en la mañana de hoy á las 10.

Una compañía de infantería con la banda le hizo los últimos honores.

Paz en su tumba y nuestro pésame á su familia y deudos.

(De *La Prensa Libre*)

El respetable anciano señor don Florencio Castro, bajó al sepulcro antenoche en esta ciudad. Su entierro se efectuó ayer á las 11 a. m. *El Día* presenta su expresión sincera de condolencia á los amigos deudos.—(De *El Día*)

DON FLORENCIO CASTRO.—
Lamentamos que lamentar el fallecimiento de don Florencio Castro, ocurrido ayer á las seis de la tarde.

El valor á toda prueba que demostrara en diversas y peligrosas circunstancias, los artículos viriles con que engaló las columnas de diversos periódicos, su corazón magnánimo, le habían captado especiales afectos de los que le trataron y lamentan su pérdida.

Estudió cuestiones políticas de trascendencia; puso el sello luminoso de la verdad donde se destacaban negros manchones; flageló muchos rostros; podemos decir que la Patria le inspiraba y que su pluma la mojaba en sangre enardecida.

Descanse en paz el viajero soldado, el padre cariñoso, el amigo sincero y reciban nuestro pésame sus hijos, su hermano don Zenón y demás familia doliente.

(De *La República*)

La Revista nos avisa que el número del viernes será dedicado á la memoria del distinguido señor don Florencio Castro. ¡Nada más justo que rendir homenaje á nuestros hombres de mérito!

(De *El Derecho*.)

Nuevo Obispo

Debemos comunicar hoy á los costarricenses que el Jefe de la Iglesia es el Dr. D. Carlos M^a Ulloa, á quien presentamos nuestras cordiales felicitaciones.

La Gaceta, refiriéndose al acontecimiento, dice:

"Por cable ha recibido el Gobierno noticia oficial de haber sido electo por S. S. León XIII, para Obispo de esta Diócesis de San José de Costa Rica, el señor Canónigo Doctor don Carlos M^a Ulloa.

Plausible nueva es ésta y que estamos seguros colmará de gozo á todos los habitantes de la República.

LA GACETA se complace en publicarla, felicitando por tan alta distinción al respetabilísimo señor Canónigo Ulloa.

EL AGUILA DE ORO

Este acreditado establecimiento, situado en la Calle del Comercio, 50 varas al Sur del Teatro de Variedades, ofrece á su numerosa clientela un inmenso surtido de mercaderías que acaba de recibir, las cuales vende á precios sumamente bajos en atención á la crisis por que atraviesa en la actualidad el país.

En todo ha hecho rebajo del 5 o/o

Pídase con preferencia lo siguiente, que lo tenemos número uno: Ostiones, Salmón, Bacalao, Cognac, Vinos, Conservas, Arroz, Jamones, Quesos de todas clases, Tostelería y Confitería finas (surtido completo para Cuaresma).

El famoso vino de naranja

Azúcar por mayor y al menudeo, Puras del General á dos por cinco, Cerveza de todas clases, en fin, todo lo concerniente al ramo de Pulpería ó Almacén de abarrotes.

Al frente de la cantina se encuentra el hábil y conocido **Atijiano**, que sabe preparar unos Biters y Koktails de chuparse los dedos. Los refrescos de tamarindo iguales á los que vendía la Teutonia.

El Aguila de Oro

deseosa de complacer á sus clientes, los da á 10 céntimos —Pasad á Aguila de Oro, si queréis BUENOY BARATO.

Napoleón Soto

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica,

Francisco Gerdión

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que el frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio treinta á la casa de don JUAQUIN M. FLORES.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez mas en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio

VENDO BARATO

Un clasificador muy bueno para café
San José enero 14 de 1902.

José Durán

ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n.º 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia.

Precio y horas á comodidad

GRAN RESTAURANT MONLUIS

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacho en su oficina.— Calle de Central 22, al sur del Parque. Dientes y esmeradas, tratamiento generalizado. Precios módicos.

500.00 COLONES

Con dos años de plazo, al dos por ciento de interés. Con garantía se ofrecen 500.00 colones, para más información en la Imprenta.

San José febrero de 1902.

SE DESEA

Dar en alquiler, por 3 ó 6 meses, una buena casa de dos pisos muy bien situada y amueblada.

PRECIO MODERADO

Informar á—R. ALVARADO

Febrero 15 de 1902.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Huos.-

Calle Central, Norte, n.º 88.—Apartado n.º 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central casa de don Justo Quirós, frente á la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M, A 2 P M

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCÍA.